Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных) с 5 по 9 апреля 2021 г.

№ 13 (1458)

КАЗАНЬ 2021

НАУКА И МЕДИЦИНА

1. В России начали испытания комбинированной вакцины от коронавируса и гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Lenta.ru. - 2021. - 8 апр.

Комбинированную вакцину от гриппа и коронавируса сейчас исследуют на животных в Государственном научном центре вирусологии и биотехнологии «Вектор» Роспотребнадзора, заявил генеральный директор учреждения Ринат Максютов.

- 2. Российские ученые создали уникальную "искусственную кожу" [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. 2021. 5 апр.
- В Институте теоретической и экспериментальной биофизики РАН, расположенном в подмосковном наукограде Пущино, ученые создали уникальную ткань для перевязки ран и повреждений, сообщает министерство инвестиций, промышленности и науки Московской области. "Так называемая "искусственная кожа", защищает больное место от механических повреждений и вредоносных инфекций, а также создает оптимальные условия для роста клеток, пропускает воздух и водные пары, чтобы рана под таким покрытием не высыхала и не мокла", следует из релиза.
- 3. Ученые оценили риск возникновения психических расстройств после Covid-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. 2021. 6 апр.

Каждый третий человек, перенесший коронавирус, страдает от психического либо нервного расстройства даже спустя полгода после болезни. Об этом говорят данные исследования специалистов из США и Великобритании, опубликованного в журнале Lancet Psychiatry. Ученые провели масштабное исследование, в котором были задействованы 236 тыс. человек, переболевших инфекцией. Исследователи коронавирусной проверяли их на наличие вируса в виде 14 различных нервных или психических последствий расстройств. Самым распространенным из таких последствий стало тревожное расстройство — ему оказались подвержены 17% участников исследования. Далее следует аффективное расстройство — выявлено у 14% пациентов. Авторы научной работы отметили, что 13% людей с психическими и нервными последствиями Covid-19 такие диагнозы ставились впервые.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ (ЗДРАВООХРАНЕНИЕ)

4. Федеральный закон Российской Федерации от 5 апреля 2021 г. № 81-ФЗ " О внесении изменений в Федеральный закон "Об обязательном социальном страховании от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний" // Российская газета. - 2021. - 9 апр. - С. 15.

ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

5. «Что это за беспредел? ты медик и должен оказать помощь!»: в Татарстане фельдшер волоком по грязи тащил пациента [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань . - 2021. - 5 апр.

На двух фельдшеров скорой помощи пожаловались в соцсетях жители Нижнекамска. Очевидцы сняли на камеру, как один из медиков волоком тащит мужчину по земле до «кареты», другой в это время следит за происходящим. Носилками фельдшеры по какой-то причине не воспользовались. Как сообщили Нижнекамской центральной многопрофильной больнице, мужчине действительно 37 лет. Инцидент же произошел 2 апреля около Ледового дворца. Мужчина находился в состоянии алкогольного опьянения, спал на снегу. Фельдшеры пытались привести горожанина в чувство, дали понюхать нашатырный спирт. Очнувшись, пациент стал оскорблять сотрудников. При этом его жизнь была вне опасности и госпитализации не требовалось. Сотрудники скорой передали мужчину полицейским. Тем не менее по данному факту начата служебная проверка.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

6. Бескаравайная Т.

Минюст зарегистрировал спорный порядок оказания онкопомощи взрослому населению [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 2 апр.

Минюст зарегистрировал разработанный Миндравом еще в прошлом году новый порядок онкопомощи взрослому населению. Замечания пациентских и профессиональных сообществ учтены лишь частично.

7. Бескаравайная Т.

Новый порядок организации онкопомощи оценен как потенциально ограничивающий права пациентов [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 6 апр.

Зарегистрированный Минюстом Приказ Минздрава России № 116н от 19.02.2021 «Об утверждении Порядка оказания медицинской взрослому населению при онкологических заболеваниях» может ограничивать право пациента на выбор медорганизации или оно будет реализовано формально. Об этом заявили юристы службы помощи онкологическим больным «Ясное утро» в комментарии, поступившем в редакцию «МВ». Включение в порядок маршрутизации всех медорганизаций, участвующих в территориальной программе ОМС, в том числе частных, а также обязанность информировать пациента праве выбора 0 эксперты положительно. Но так как определение правил маршрутизации оставлено прерогативой региона, это может привести к тому, что данное право будет реализовано формально, опасаются они.

Кл.слова: КРИТИКА

8. Буш Е.

Видит око да зуб неймет / Е. Буш // Медицинская газета. - 2021. - 31 марта (№ 12). - С. 1

С утра до ночи на федеральных теле- и радиоканалах россиянам рассказывают о достоинствах отечественных вакцин против COVID-19 и призывают прививаться. При этом говорить о доступности вакцинации не приходится. Правильнее говорить о ее недоступности для большей части населения страны.

Кл.слова: КРИТИКА

9. В детской поликлинике и стоматологии Бугульмы проведут капремонт [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 5 anp.

В этом году проведут капитальный ремонт стационара детской больницы и поликлиники, а также стоматологии Бугульмы. Информацию об этом опубликовали на сайте местной ЦРБ. По данным пресс-службы администрации района, прием участковых педиатров поликлиники на улице Октябрьская, 20 пока проводят в медучреждении по адресу: Ленина, 88.

Кл.слова: РТ

10. В казанской клинике медики получили «ковидные» выплаты только после вмешательства прокуратуры [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 8 апр.

Сотрудники медицинского центра «Здоровье семьи» в Казани смогли получить выплаты за работу с пациентами, зараженными коронавирусом, только после вмешательства прокуратуры. Об этом сообщает и. о. старшего помощника прокурора РТ по взаимодействию со СМИ Руслан Гусамов.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

11. Ваганова В.

«После сдачи пациента родственники продают квартиру и пропадают»: психиатр о трагедии в Зеленодольске [Электронный ресурс] / В. Ваганова, Д. Авакян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 4 апр.

«Прежде чем говорить о враче, надо разобраться в ситуации. Был ли сам факт взаимодействия этого пожилого человека с газовой плитой?» — задается вопросом заместитель главврача республиканской психиатрической больницы Александр Зимаков. В интервью «БИЗНЕС Online» он объяснил поведение своей коллеги Натальи Евдокимовой, попавшей после взрыва в Зеленодольске под подозрение СКР. О том, почему предложение председателя следственного комитета России Александра Бастрыкина изменить порядок принудительного лечения чревато «жуткими злоупотреблениями», что мешает психиатрам отправить пациента на принудительное лечение на основании одних только показаний родственников и как обычно уходят из жизни буйные пациенты, — в

материале "Бизнес Online".

Кл.слова: РТ

12. Головатенко М.

В Госдуму внесли законопроект о праве медиков на назначение досрочной пенсии [Электронный ресурс] / М. Головатенко. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 6 апр.

В Госдуму внесли законопроект, по которому медработники получают право на досрочную пенсию. Проект внес депутат ЛДПР Евгений Марков. В пояснительной записке проекта сказано, что изменения касаются закона «О страховых пенсиях»: в него вносится изменение, «закрепляющее право на досрочное назначение пенсии по старости лицам, осуществлявшим лечебную и иную деятельность по охране здоровья населения в медицинских организациях».

13. Демина Т.

В Минздраве РТ прокомментировали жалобу казанца на невозможность записаться к кардиологу в поликлинике №10 [Электронный ресурс] / Т. Демина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 6 апр.

Накануне житель Казани пожаловался, что 2 месяца не может записаться на прием к кардиологу в поликлинике №10 на улице Бондаренко, 4а. Анонимный пост с негативным откликом на работу медучреждения опубликован в одном из местных сообществ «ВКонтакте». В Минздраве Татарстана сообщили «Реальному времени», что пациент, от которого поступила жалоба, просил консультацию кардиолога, но отказался записываться к предложенному специалисту, требовал другого врача. В ведомстве добавили, что запись в поликлинике №10 свободна, очередей не наблюдается. Пациентов записывают на прием к специалисту на следующий день после их обращения (по нормативам — консультация узких специалистов должна осуществляться в течение 14 дней после обращения). С сотрудницей медучреждения, разговор с которой заснял на видео казанец, провели беседу о необходимости соблюдения правил этики при общении с пациентами.

Кл.слова: РТ

14. Джабарова Т.

С апреля – новый порядок обязательных медосмотров. Что изменить в работе / Т. Джабарова, А. Севостьянов // Здравоохранение. - 2021. - № 4. - С. 42--50.

15. Дубов Г.

Минздрав утвердил перечень получателей выплат по земским программам [Электронный ресурс] / Г. Дубов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 6 апр.

Минздрав скорректировал примерный перечень должностей медработников в организациях и их структурных подразделениях, при замещении которых

осуществляются единовременные компенсационные выплаты по земским программам в очередном финансовом году. Приказ № 166н от 04.03.2021 зарегистрирован в Минюсте. Согласно документу, из программного реестра должностей специалистов c профессиональным образованием высшим исключены гематологи. К должностям специалистов co средним медобразованием добавлены акушерки и медсестры ФАП и фельдшерских пунктов.

16. Жительница Татарстана добилась лекарства для дочери со СМА через Европейский суд [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 8 anp.

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) обязал российские власти предоставить девятилетней девочке из Татарстана препарат «Спинраза», необходимый для лечения СМА. Иск подала мать девочки Алсу Галиуллина. Ребенку был поставлен диагноз СМА второго типа. В 2019 году медкомиссия НИИ клинической педиатрии имени Ю.Е. Велтищева назначила девочке лечение «Спинразой». Галиуллина не единожды направляла заявления в региональный Минздрав с просьбой начать лечение, однако ведомство отказалось рассматривать этот вопрос. Обращение в СКР по республике также не дало результатов. В итоге Галиуллина подала жалобу в ЕСПЧ, однако в последнее время самочувствие девочки ухудшилось. Сейчас она получает медицинскую помощь в амбулаторных условиях. Решение суда будет передано в Министерство юстиции России, которое должно будет уведомить о нем власти Татарстана.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

17. Замахина Т.

Не дать срок / Т. Замахина // Российская газета. - 2021. - 8 апр. - С. 2. Госдума приняла в первом чтении законопроект, освобождающий врачей от уголовного наказания за нарушение правил оборота наркотических и психотропных средств, если это произошло по неосторожности. Сейчас медикам за это грозит до трех лет лишения свободы.

18. Иванов И.

Появился чек-лист по медпомощи онкопациентам от Росздравнадзора. Главное для руководителя / И. Иванов, О. Швабский, Д. Таут, Ю. Новикова // Здравоохранение. - 2021. - № 4. - С. 70--75.

Институт качества Росздравнадзора подготовил чек-листы для оценки качества медпомощи пациентам с онкозаболеваниями. Разработчики чек-листов разъяснили, как использовать их для внутреннего контроля качества.

19. Кабмин расширил возможности распоряжения субсидиями на модернизацию медицины [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2021. - 6 апр.

Правительство России разрешило регионам использовать субсидии на модернизацию первичного звена здравоохранения для модульного

строительства зданий соответствующих учреждений. Об этом премьер-министр РФ Михаил Мишустин заявил на заседании президиума координационного совета при правительстве РФ по борьбе с распространением новой коронавирусной инфекции на территории России.

20. Казанцев А.

Минстрой РТ: В Татарстане нет острой нехватки ФАПов [Электронный ресурс] / А. Казанцев. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 7 апр.

В этом году в Республике Татарстан планируют построить 50 ФАПов. Об этом рассказал замминистра строительства, архитектуры и ЖКХ РТ Ринат Абдуллин.

Кл.слова: РТ

21. Киселева Э.

Поликлиники Казани начали прививать маломобильных граждан от коронавируса на дому [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 5 апр.

Медики поликлиник Казани начали выезжать к маломобильным жителям города на дом для вакцинации от коронавируса. Об этом сообщили в пресс-службе Управления здравоохранения Казани. «В каждую поликлинику можно позвонить и оставить вызов», — отметили в пресс-службе.

Кл.слова: РТ

22. Клиники должны обосновать необходимость лечения иностранцев в России в условиях пандемии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 6 апр.

В условиях ограничений, связанных с пандемией коронавируса, в своих приглашениях иностранцам клиники должны указывать целесообразности и необходимости их лечения в России. Об этом говорится в рекомендациях медицинским организациям, подготовленных Координирующим центром по развитию экспорта медицинских услуг опубликована Информация на портале столичного НИИ организации здравоохранения и медицинского менеджмента.

23. Князюк Н.

Как сделать короткий протокол лечения по клинической рекомендации. Алгоритм для руководителя / Н. Князюк, М. Федосеева, Н. Михно // Здравоохранение. - 2021. - № 4. - С. 52--69.

Клиники, сертифицированные по ISO 9001:2015, предложили алгоритм, как составить понятный протокол лечения по клинической рекомендации и не перегрузить врачей инструкциями. В приложении — готовые образцы.

24. Лейла Фазлеева: «Восстановление после коронавируса для меня было сложным процессом и длительным» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 7 апр.

К каким специалистам обращаться, если после перенесенного ковида начались осложнения, ухудшилась память или пропало обоняние? Чем может обернуться путешествие в жаркие страны, чем чревато посещение бассейна и когда можно начать тренировки в спортзале переболевшим коронавирусом? Во Всемирный день здоровья, который отмечается с 1950 года, ответы на эти и другие вопросы прозвучали в прямом эфире в аккаунте татарстанского оперштаба по борьбе с коронавирусом. На вопросы руководителя оперштаба и вице-премьера РТ Лейлы Фазлеевой, а также поступившие от жителей республики ответила Резеда Бодрова — главный внештатный специалист по медицинской реабилитации Минздрава РТ, завкафедрой реабилитологии и спортивной медицины КГМА, доктор медицинских наук.

Кл.слова: РТ

25. Медсестры в Казани зарабатывают до 75 тыс. рублей, а в Челнах — на 5 тыс. меньше [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 6 апр.

Казанские операционные медсестры зарабатывают в среднем 40 тыс. рублей, а их максимальный доход составляет 75 тыс. рублей. Таковы результаты исследования, проведенного экспертами SuperJob.

Кл.слова: РТ

26. Минздрав проверит поликлинику №10 в Казани из-за жалобы мужчины, которого не записывают к кардиологу 2 месяца [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 5 апр.

В Казани мужчина уже 2 месяца не может записаться к кардиологу в поликлинику №10, расположенной на Бондаренко. По его словам, всему виной отношение персонала медучреждения к своим пациентам. Видео конфликта казанец опубликовал в соцсети. Скажите, что у вас за анархия в поликлинике... "Мы с вами на «ты» не переходили. Вы мне объясните, пожалуйста, я позвонил – мне сказали приходить к вам. Так вы меня запишите к кардиологу или нет?", — слышно на видео.Минздрав Татарстана отреагировал на публикацию и заявил, что по данному случаю началась проверка. В комментариях жители столицы Татарстана поделились своими неприятными ситуациями, связанными с данной поликлиникой. Некоторые казанцы утверждают, что в больнице «творится вечный бардак».

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

27. Москалькова рассказала о нехватке кадров в психоневрологических интернатах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // RT на русском. - 2021. - 7 апр.

Кадровый дефицит реабилитологов, дефектологов, клинических психологов и других врачей зафиксирован в российских психоневрологических интернатах, сообщили в пресс-службе уполномоченного по правам человека в России Татьяны Москальковой. По мнению омбудсмена, решением данной проблемы могло бы стать распространение на врачей и средний медперсонал мер социальной поддержки, предусмотренных программами «Земский доктор» и

28. Мурашко: в России развернули 5 тыс. стационарных пунктов вакцинации от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2021. - 6 апр.

Количество стационарных пунктов вакцинации от коронавируса, развернутых в России, составляет 5 тыс. Об этом сообщил на заседании координационного совета по борьбе с COVID-19 министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко. Мурашко отметил, что во всех пунктах вакцинации введены стандартные операционные процедуры, а вместе с компанией "Росатом" были разработаны методики по увеличению их пропускной способности. Доступна также запись на вакцинацию через портал госуслуг. "Этим способом воспользовались уже более 640 тыс. человек", - сказал глава Минздрава. По его словам, в апреле мощности производству заработают дополнительные ПО вакцин ОТ коронавируса.

29. На основе отчетов медорганизаций Минздрав уточнит субсидии на госзадание и накажет главврачей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 8 апр.

Минздрав предложил к обсуждению правила контроля за выполнением госзадания медучреждениями — на основе их отчетов, в том числе аналитических. В результате этого контроля будут уточнять госзадание и размер субсидий, осуществлять возврат средств и наказывать руководителей.

30. Панов А.

Как расследовать заражения сотрудников коронавирусом в 2021 году. Новые правила / А. Панов // Здравоохранение. - 2021. - № 4. - С. 12--16.

В 2021 году скорректировали правила, по которым клиники расследуют заражения сотрудников коронавирусом. Новый алгоритм — в статье.

31. Первую партию «ЭпиВакКороны» отправили в 40 регионов России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2021. - 5 anp.

Первую крупную партию вакцины от коронавируса COVID-19 «ЭпиВакКорона» направили в регионы России. Об этом сообщили в пресс-службе Роспотребнадзора. Более 230 тысяч комплектов доз препарата направили более чем в 40 регионов. Этого должно быть достаточно для вакцинации почти 250 тысяч человек. Поставки препарата в регионы осуществляет холдинг «Нацимбио» госкорпорации «Ростех».

32. Плешкова О.

В Госдуме предложили обеспечить больницы экспресс-тестами на грипп и COVID-19 [Электронный ресурс] / О. Плешкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 5 апр.

В Госдуме предложили включить экспресс-тесты на коронавирус и грипп в

порядок оказания медпомощи населению. С таким предложением выступил депутат Госдумы Иван Сухарев. Парламентарий отметил, что не во всех больницах имеются экспресс-тесты на выявление COVID и вирусов гриппа. При этом несвоевременное диагностирование может привести к осложнениям заболевания.

33. Подготовили проект нового положения о лицензировании медицинской деятельности // Здравоохранение. - 2021. - № 4. - С. 10.

Минздрав намерен обновить Положение о лицензировании меддеятельности. Ведомство предлагает уточнить требования к образованию руководителя медорганизации, которая претендует на получение лицензии. Скорректируют перечень работ (услуг), которые составляют медицинскую деятельность.

34. Премьер установил регионам срок утверждения проектов капстроительства медорганизаций [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 2 апр.

Распоряжением правительства 1 сентября 2021 года утверждения проектной документации для объектов медорганизаций, которые регионы должны реализовать в этом году в рамках местных программ модернизации «первички». До 1 сентября 2021 года регионы должны проектную документацию ПО объектам капстроительства утвердить медицинских организаций, реализация которых предусмотрена в этом году в рамках программ модернизации первичного звена. Такой срок указан в распоряжении правительства, опубликованном официальном портале на правовой информации.

35. Признание заслуг // Республика Татарстан. - 2021. - 3 апр. - С. 2.

О присвоении почетного звания «Заслуженный врач Республики Татарстан» сотрудникам ГАУЗ «Межрегиональный клинико-диагностический центр»: Барановой Елене Анатольевне — заведующему отделением функциональной диагностики 2 — врачу функциональной диагностики; Бредихину Роману Александровичу — заведующему отделением сосудистой хирургии — врачу — сердечно-сосудистому хирургу; Грачёвой Елене Витальевне — заместителю генерального директора по поликлинической работе; Сайхунову Марату Валиулловичу — заведующему неврологическим отделением — врачуневрологу; Стекольщиковой Наталье Юрьевне — врачу — анестезиологу-реаниматологу отделения анестезиологии-реанимации 3.

Кл.слова: РТ

36. Румянцева Е.

Минздрав изменил временные методические рекомендации по коронавирусу. Что нового в версии 10 / Е. Румянцева // Здравоохранение. - 2021. - № 4. - С. 30--33.

Минздрав утвердил 10-ю версию Временных методических рекомендаций "Профилактика, диагностика и лечение новой коронавирусной инфекции (COVID-19)". Изменили схемы лечения и диагностики, скорректировали

37. Румянцева Е.

Новые случаи с пациентами, о которых клиники должны информировать органы МВД / Е. Румянцева // Здравоохранение. - 2021. - № 4. - С. 108--111.

С 2021 года ввели новые правила, по которым клиники информируют органы МВД о пациентах. Как перестроить работу, рассказывается в статье.

38. Рустам Минниханов вручил академику Ренату Акчурину орден «За заслуги перед РТ» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 6 апр.

Президент РТ Рустам Минниханов встретился с заместителем гендиректора Национального медицинского центра кардиологии Минздрава РФ Ренатом Акчуриным. Встреча прошла в Каминном зале Губернаторского дворца в Казанском Кремле. За значительный вклад в дело охраны здоровья населения, многолетнюю научную деятельность и активную общественную работу Ренат Акчурин был награжден орденом «За заслуги перед Республикой Татарстан».

Кл.слова: РТ

39. Свешников К.

Укладки для скорой и неотложной помощи: как работать по новым приказам Минздрава / К. Свешников, Н. Каптилкина // Здравоохранение. - 2021. - № 4. - С. 18--29.

Укладки для скорой и неотложной помощи нужно комплектовать теперь по новым приказам Минздрава. Рассказывается, как подобрать нужные лекарства и медизделия, что изменить в работе. Полезные таблицы для обучения персонала прилагаются.

40. Серова И.

«Туберкулезные больные будут болтаться по Казани» [Электронный ресурс] / И. Серова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 6 апр.

Сотрудники противотуберкулезного диспансера в Каменке сообщили о ликвидации своей клиники. «Решением чиновников республики Татарстан закрывается самый крупный филиал ГАУЗ «РКПД» — Казанская туберкулезная больница на 201 койку, — говорится в открытом письме медиков (в распоряжении «Реального времени»). — Закрывают больницу, имеющую вековой опыт борьбы с туберкулезом... В связи с ликвидацией нашей больницы коллектив будет уволен». В письме говорится, что решение о закрытии принято, несмотря на многочисленные обращения пациентов и сотрудников в Минздрав по вопросу острой необходимости в капремонте больницы — здесь его не было более 50 лет.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

41. Шобохонова М.

Ввели правила охраны труда в медорганизациях. Чек-лист для руководителя и подборка регламентов для персонала / М. Шобохонова // Здравоохранение. - 2021. - № 4. - С. 78--96.

С 2021 года действуют Правила по охране труда в медорганизациях. Ранее охрану труда регулировали отраслевые правила и СанПиН, теперь документ единый. Клиники начали внедрять новые Правила, но не все успели проинструктировать подчиненных. В статье рассказывается, за чем проследить главврачу и с какими регламентами ознакомить сотрудников под подпись.

42. Юхновская О.

«Партизаны» расклеивают в казани листовки против вакцинации от ковида [Электронный ресурс] / Юхновская О. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2021. - 3 апр.

От баталий в чиновничьих кабинетах и пропаганды в Интернете к «партизанским» действиям на улицах Казани перешли ковид-диссиденты и противники вакцинации от злосчастного вируса. Корреспондент «ВК» обнаружила на двери подъезда своего дома сразу несколько листовок об опасности антиковидных прививок. Особенно впечатлила картинка, на которой эдакий «доктор Смерть» со шприцем в руке зловеще ухмыляется: «Вас вакцинируют, а меня премируют!». А ведь казанцы и без того не спешат на прививки от «короны» - на сегодняшний день вакцинировался только каждый 20-й. Судя по одной из листовок, партизанскую деятельность в Казани развернула общественная организация «Независимая Ассоциация врачей», представители которой в феврале на круглом столе устроили скандал с чиновниками Минздрава и Управления Роспотребнадзора по РТ, доказывая им, что прививки от ковида - это зло.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

43. Яровая раскритиковала Минздрав за приказ о порядке оказания медпомощи онкобольным детям [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2021. - 6 апр.

Вице-спикер Госдумы Ирина Яровая раскритиковала проект приказа Минздрава оказания медицинской порядке помощи онкозаболеваниями. Выступая на заседании экспертного совета по вопросам совершенствования законодательства в сфере обеспечения безопасности детей, парламентарий отметила, что в новом проекте приказа "ушли даже ранее существовавшие хотя бы элементарные наметки на то, в какие сроки можно ожидать помощи". "Если раньше было, что консультацию необходимо дать ребенку не позднее пяти рабочих дней с даты направления, взять биопсийный материал в течение одного дня, то теперь даже этого нет", - указала Яровая.

Кл.слова: КРИТИКА

МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

44. Калашников И.

Остатки бюджета ФОМС на начало 2021 года смогут потратить на финобеспечение федеральных клиник [Электронный ресурс] / И. Калашников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 1 апр.

Согласно проекту изменений в бюджет Федерального фонда ОМС, правительство сможет распоряжаться остатками средств бюджета фонда на основании предложений Минздрава и собственно ФОМС. Среди наиболее вероятных направлений финансирования: оплата специализированной и высокотехнологичной медпомощи федеральным клиникам и поддержка территориальных программ в период пандемии COVID-19.

45. Минздрав утвердил порядок использования средств нормированного страхового запаса ФОМС [Электронный ресурс]. -Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 6 апр. порядок использования средств Минздрав утвердил нормированного страхового запаса ФФОМС. Приказ № 245н от 26 марта 2021 года опубликован на официальном портале правовой информации. Прежний порядок, утвержденный в 2010 году, и внесенные в него в разные годы поправки утрачивают силу.

СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

- 46. «Круг добра» взял под свою опеку больных гипофосфатазией и мукополисахаридозом IV А типа [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. 2021. 8 апр.
- Экспертный совет фонда «Круг добра» включил мукополисахаридоз IV А типа и гипофосфатазию в перечень заболеваний для своей работы. Препараты асфотаза альфа и элосульфаза альфа войдут в список лекарств, которые фонд закупает для своих подопечных.
- 47. «Появление заместительной ферментной терапии болезни Гоше стало настоящей революцией» [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Коммерсант. 2021. 2 апр.

Врач-гематолог отделения орфанных заболеваний ФГБУ «Национальный медицинский исследовательский центр гематологии» МЗ РФ кандидат медицинских наук Родион Пономарев — о перспективах лечения пациентов с редкими заболеваниями.

48. В Бавлах успешную реабилитацию прошли более 1,5 тыс. «особенных» детей из РТ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 8 апр.

За последние три года комплексную реабилитацию в центре «Радость»

Бавлинского района РТ прошли 1546 детей, в том числе 511 — в 2020-м. Реабилитационный центр более 20 лет осуществляет комплексную реабилитацию для детей с заболеваниями эндокринной системы, слуха, психиатрическими расстройствами, ДЦП и многими другими. В центре расположены современные классы, в том числе кабинет Монтессори, изо-студия, учебная кухня, музыкальный и компьютерный классы, трудовая мастерская.

Кл.слова: РТ

49. Киселева Э.

В Казани стартовала школа здоровья для людей с болезнью Гентингтона и их семей [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 3 апр.

В Казани стартовала Межрегиональная школа здоровья «Благо жить» для людей с болезнью Гентингтона и их семей. Об этом рассказала руководитель Республиканского и казанского центра по лечению расстройств движения, профессор кафедры неврологии и реабилитации КГМУ Зулейха Залялова. Болезнь Гентингтона — редкое генетическое заболевание нервной системы, наиболее распространенные симптомы — непроизвольные движения, проблемы с речью и ходьбой. Всего в Республиканском центре по лечению расстройств движения наблюдается более 60 семей с болезнью Гентингтона. Школа здоровья «Благо жить» призвана объединить столкнувшихся с болезнью, а приглашенные психологи, социологи, логопеды, неврологи, юристы проведут для них консультации, помогут сформировать у пациентов и их родственников мотивацию к оздоровлению, воспитанию культуры поддержки здоровья.

Кл.слова: РТ

50. Киселева Э.

Китай передал инфекционной больнице Челнов 2 тыс. средств индивидуальной защиты [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 8 апр.

Китай передал инфекционной больнице Набережных Челнов 810 защитных костюмов, 480 пар защитных очков и 960 медицинских респираторов в знак поддержки и солидарности в борьбе с пандемией.

Кл.слова: РТ

51. Киселева Э.

Медики РТ прибыли на Covid-реабилитацию в санатории Лениногорска и Менделеевска [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 5 апр.

Медицинские работники Татарстана приехали на лечение в санатории «Шифалы су — Ижминводы» Менделеевского района республики и «Бакирово» Лениногорска по благотворительной акции Госсовета РТ «Спасибо, доктор!».

Кл.слова: РТ

52. Координатор волонтеров-медиков Татарстана рассказала о их роли в здравоохранении [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 7 апр.

Студентка 5 курса КГМУ, региональный координатор движения «Волонтеры-медики» в Республике Татарстана Анна Макарова рассказала о том, как студенты-добровольцы помогли больницам в период пандемии и какие проблемы в системе здравоохранения считает важным решить в первую очередь. Сегодня она подала документы для участия в предварительном Татарстанском региональном отделении Всероссийской общественной организации «Волонтеры-медики» состоит более 2,5 тысячи студентов КГМУ и всех десяти медицинских колледжей республики. Движение начало функционировать в 2013 году. Кроме помощи медицинскому персоналу, являющейся приоритетным направлениям деятельности организации, добровольцы OT медицины участвуют В санитарно-профилактическим воспитании граждан, профориентации школьников и популяризации здорового образа жизни для всех.

Кл.слова: РТ

53. Российские и израильские специалисты обсудили особенности ведения паллиативных пациентов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 1 апр.

Участники семинара «Новые тенденции в паллиативной помощи: влияние пандемии. Опыт Израиля» обсудили практические подходы и инструменты оказания паллиативной помощи пациентам, нуждающимся в длительном уходе. Мероприятие было организовано Ассоциацией профессиональных участников хосписной помощи, Фондом Международного медицинского кластера и филиалом израильского госпиталя Hadassah Medical Moscow при поддержке Посольства Государства Израиль.

54. Услышать мир [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 8 апр.

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. Амиру Халимову из Казани 5 лет, у него двусторонняя смешанная тугоухость третьей степени. Мальчику требуются специальные слуховые аппараты, но стоят они 254 822 рубля. Это очень большая сумма для семьи с двумя детьми. Амиру нужна наша помощь.

Кл.слова: РТ

МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

- 55. В Татарстане за сутки подтвердили 33 новых случая COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. 2021. 8 апр.
- В Татарстане за минувшие сутки подтвердили 33 новых случая COVID-19,

сообщили в оперативном штабе. Общее число зараженных достигло 19 698. Всего выздоровели 16 786 пациентов, в том числе 73 — за последние сутки. По состоянию на 8 апреля от COVID-19 умерли 428 человек. Число подтвержденных случаев заражения коронавирусом в России возросло за сутки на 8 672, до 4 614 834. Число вылечившихся после коронавируса возросло за сутки на 9 558. Всего уже выздоровели 4 239 038 человек. Количество умерших возросло за сутки на 365 против 374 днем ранее, до 101 845.

Кл.слова: РТ

56. Вакцинацию от коронавируса полностью прошли более 3% жителей России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 4 апр.

По данным на 30 марта — 2 апреля полностью вакцинировались от Covid-19 4,72 млн жителей России — 3,23% населения страны. При этом хотя бы одну дозу вакцины от коронавируса получили 6,93 млн человек, что составляет 4,74% от общего числа россиян. Таким образом, количество привившихся жителей РФ увеличилось почти в полтора раза по сравнению с началом марта, когда их было 4,72 млн.

57. Вакцину от COVID-19 в Татарстане получили более 162 тыс. человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2021. - 8 апр.

В Татарстане вакцину от коронавируса за сутки получили 5 703 человека. Всего первым компонентом вакцины привились 162 884 жителя республики, из них 102 260 получили оба компонента. Напомним, что в республике работают 153 пункта вакцинации в стационарных учреждениях и в виде выездных мобильных бригад.

Кл.слова: РТ

58. ВОЗ заявила о росте смертности из-за Covid-19 в мире [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ . - 2021. - 7 апр.

Уже шестую неделю подряд в мире наблюдается рост числа смертей от коронавирусной инфекции. В среднем за прошедшие семь дней увеличение составило 11%. За неделю было выявлено свыше 4 млн зараженных коронавирусом.

59. Демина Т.

В России зарегистрирован 81 случай заражения британским штаммом коронавируса [Электронный ресурс] / Т. Демина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 6 апр.

На сегодняшний день в России зарегистрирован 81 случай заражения британским штаммом коронавируса. Также выявлено шесть образцов южноафриканского штамма, рассказала глава Роспотребнадзора Анна Попова.

60. Кузнецова Э.

В Нижнекамске в I квартале 2021 года рождаемость выросла почти на треть [Электронный ресурс] / Э. Кузнецова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 3 апр.

За первый квартал 2021 года в Нижнекамске родились 855 детей, что на 27,8% больше по сравнению с аналогичным периодом 2020-го, когда было зарегистрировано 669 записей актов о рождении. Об этом в своем Instagram сообщила начальник Управления ЗАГС Нижнекамского района РТ Бэлла Махотина. Естественный прирост населения составляет 75 человек, уточнила руководитель.

Кл.слова: РТ

61. Плешкова О.

В Татарстане прививку от коронавируса сделали 162 884 человека [Электронный ресурс] / О. Плешкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 8 апр.

В Татарстане прививку от коронавируса сделали 162 884 человека. За сутки привились 5 703 человека. Вторую дозу препарата получили 102 260 человек, сообщили в Минздраве Татарстана.

Кл.слова: РТ

62. С сентября вступят в силу новые требования к организации работ по медицинской статистике [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 7 апр.

В Минюсте зарегистрирован приказ Минздрава (№ 1399н от 29.12.2020) «Об установлении требований к организации и выполнению работ (услуг) по организации здравоохранения и общественному здоровью, а также по медицинской статистике». Документ опубликован на официальном портале правовой информации.

САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

63. Горбань А.

Навигатор по СанПиН-2021 для главврача. Точки контроля с дедлайнами и готовые инструкции для сотрудников клиники / А. Горбань // Здравоохранение. - 2021. - № 4. - С. 36--41.

В статье — навигатор для главврача по СанПиН, которые обновили в 2021 году. Показывается, какие требования установили к медотходам, помещениям клиники, организации питания. Дается инструкции для медперсонала, как выполнить требования и чем оправдаться перед инспекторами, если не успеваете.

64. Минниханов: Ситуация с Covid-19 стабилизировалась, но расслабляться рано [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 3 апр.

Ситуация с распространением коронавируса в Татарстане стабилизировалась, но пока остается сложной, поэтому не следует расслабляться, заявил Президент Татарстана Рустам Минниханов на совещании в Доме Правительства РТ. Об этом сообщает пресс-служба Президента РТ. Руководитель Управления Роспотребнадзора по РТ, Главный государственный санитарный врач по РТ Марина Патяшина отметила, что темпы снижения заболеваемости с конца февраля замедлились, но на фоне снижения общего числа заболевших отмечается увеличение доли тяжелых форм.

Кл.слова: РТ

65. Роспотребнадзор рекомендовал привитым «ЭпиВакКороной» специальные тесты [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 4 апр.

Вакцинировавшимся от коронавируса препаратом «ЭпиВакКорона» следует проверять уровень иммунитета к Covid-19 с помощью специальных тестов на антитела. Об этом информирует пресс-служба Роспотребнадзора. В ведомстве отмечают, что причина этого — меньшее разнообразие антител при вакцинации пептидными антигенами. У привитых «ЭпиВакКороной» они образуются именно к тем участкам оболочечного S-белка коронавируса, которые функционально значимы для его жизненного цикла.

СОЦИАЛЬНАЯ ГИГИЕНА

66. Бокерия принял участие в акции «10 тысяч шагов к жизни» на ВДНХ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 4 апр.

Президент Лиги здоровья нации, академик и кардиохирург Лео Бокерия 4 апреля, дал старт Всероссийской оздоровительной акции «10 тысяч шагов к жизни», центральной площадкой которой стала ВДНХ. Бокерия указал, что ходьба является важнейшим элементом для поддержания физического здоровья человека. В пример он привел исследование, согласно которому человек, который ходит хотя бы два часа в неделю, живет на шесть-восемь лет дольше людей, ведущих сидячий образ жизни.

67. Нацпроект: Бугульминские соцработники реабилитируют пожилых игровой терапией [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ . - 2021. - 7 апр.

Сотрудники Бугульминского комплексного центра «Радуга» в рамках проекта «Старшее поколение» нацпроекта «Демография» применяют в своей работе направление пожилых людей «Игровая терапия». Специалист ДЛЯ по социальной работе отделения надомного социального обслуживания Екатерина Колупаева рассказала, что реабилитационные игровые методики раскрепостить психологическое позволяют состояние пожилых и инвалидов, повысить жизненный тонус, снять эмоциональное и мышечное напряжение. Цель федерального проекта «Старшее поколение» — увеличение продолжительности здоровой жизни до 67 лет. Он является одним из пяти проектов национального проекта «Демография». Последний, как и другие нацпроекты, реализуется в России начиная с 2019 года в соответствии с так называемым «майским» указом Президента РФ Владимира Путина.

Кл.слова: РТ

ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

68. В Минздраве не исключили третью волну пандемии коронавируса в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2021. - 6 апр.

Ситуация с заболеваемостью коронавирусной инфекцией в России на сегодняшний день стабильная, однако данное положение нельзя назвать благополучным. Такое заявление сделал заведующий кафедрой пульмонологии Сеченовского университета, главный внештатный пульмонолог Минздрава России Сергей Авдеев, не исключив третью волну пандемии в стране .

69. Кузьмин В.

Время вакцины / В. Кузьмин // Российская газета. - 2021. - 7 апр. - С. 3

Во 6 апреля глава правительства собрал президиум Координационного совета по борьбе с распространением COVID-19. Не делал он это с конца января. Ситуация в стране развивалась предсказуемо и не требовала экстренных мер. И в последние несколько недель эпидемиологический процесс в России остается стабильным, констатировал глава правительства, но обращает на себя внимание целый ряд стран, где заболеваемость снова растет, выявляют рекордное число больных. Эксперты предупреждают о рисках ухудшения ситуации и в России. "Важно не допустить такого сценария в нашей стране. Для этого необходимо оперативно принимать меры, чтобы обезопасить граждан от этой инфекции, реагировать незамедлительно и, конечно, наращивать темпы вакцинации", - сказал Мишустин.

ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

70. NOVO NORDISK локализует в РФ производство инсулина новейшего поколения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 6 апр.

Компания Novo Nordisk намерена наладить в Калужской области производство препаратов инсулина новейшего поколения. Уже к июню текущего года планируется запуск упаковки сверхбыстродействующего инсулина, включая сборку предварительно заполненных шприц-ручек, а затем и производство готовой лекарственной формы этого препарата. Препарат защищен патентами до 2028 года и не может больше нигде производиться. В развитие российского производства, расположенного в Калужской области, Novo Nordisk

71. Жительница Казани отсудила у Минздрава деньги на лекарства для ребенка-инвалида [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 5 anp.

В Казани, прокуратура Кировского района проверила обращение местной женщины о том, что ее несовершеннолетнего ребенка не получает положенные лекарства.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

72. Правительство утвердит порядок приобретения лекарств для «Круга добра» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 6 апр.

Кабмин намерен утвердить порядок закупок медикаментов для фонда «Круг добра», занимающегося лекарственным обеспечением детей с тяжелыми орфанными заболеваниями. Будут определены в том числе зоны ответственности попечительского и экспертного советов фонда, их обязанности в соответствии с указом президента, заявил премьер-министр Михаил Мишустин на заседании координационного совета по борьбе с коронавирусной инфекцией.

73. Разработчик «Спутника V» начнет испытания нового препарата от Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 2 апр.

Центр им. Н. Ф. Гамалеи, разработавший вакцину от коронавируса «Спутник V», планирует начать клинические испытания нового препарата против вируса. Создающееся на основе антител лекарство должно значительно снизить смертность от Covid-19. Как рассказал директор центра Александр Гинцбург, исследования на добровольцах начнутся уже к концу 2021 года.

ТРАВМАТОЛОГИЯ И ОРТОПЕДИЯ

74. Киселева Э.

В 17 лет ушел на фронт, в 95 попал в РКБ: врачи поставили на ноги ветерана с переломом шейки бедра [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2021. - 9 апр.

Ветеран Великой Отечественной войны Алексей Писарев за день до своего 95-летия поскользнулся, не дойдя 20 метров до медпункта и, как выяснилось, сломал шейку бедра. Врачи РКБ Татарстана провели экстренную операцию. Как тяга к жизни и сила воли пациента помогает медикам — в репортаже ИА «Татар-информ».

Кл.слова: РТ

ОНКОЛОГИЯ

75. В России в 2020 году снизилась смертность от онкозаболеваний [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 7 апр.

В 2020 году в России снизилась смертность от онкологических заболеваний более чем на 1,5%. Об этом 7 апреля рассказал министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко.

76. Путин: Онкологическая служба с честью выдержала испытание пандемией [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 7 апр.

Президент России Владимир Путин поприветствовал участников и организаторов XII Съезда онкологов и радиологов стран СНГ и Евразии. Телеграмма главы государства опубликована на сайте Кремля. «Можно с уверенностью сказать, что отечественная онкологическая служба с честью выдержала серьезные испытания, связанные с эпидемией коронавируса и сегодня многое делает для повышения эффективности медицинской помощи», — подчеркнул в своем обращении Президент РФ.

ПЕДИАТРИЯ

77. Кузнецова предложила упростить признание инвалидности для детей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 2 апр.

Уполномоченный при президенте России по правам ребенка Анна Кузнецова предложила упростить процедуру признания инвалидности для детей.

ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ

78. Краснопольская И.

Пришел, взял, пересадил / И. Краснопольская // Российская газета. - 2021. - 9 апр. - С. 11.

С 2008 по 2021 год было выполнено 800 пересадок печени. И если раньше речь шла только о трансплантации, то теперь стало возможным в некоторых случаях сохранить собственный орган, вылечив его в тазике. Причем здесь тазик, рассказывает руководитель Московского городского центра трансплантации печени НИИ им. Склифосовского Мурад Новрузбеков.

79. Кузьмин В.

3.

Дорога к жизни / В. Кузьмин // Российская газета. - 2021. - 9 апр. - С.

В России создадут единую базу данных доноров костного мозга, а

соответствующие добровольцы, готовые помочь тяжелобольным людям, получат поддержку от государства. Правительство на заседании 8 апреля рассмотрело поправки в законодательство о трансплантации органов.

иммунология

80. «Вектор» раскрыл принципы вакцинации «ЭпиВакКороной» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 8 апр.

Вакцину от коронавируса «ЭпиВакКорона» необходимо вводить два раза, но ее первая и вторая дозы не отличаются по составу. Об этом рассказал генеральный директор разработавшего препарат центра «Вектор» Ринат Максютов. «Вакцина "ЭпиВакКорона" является однокомпонентной, вводится двукратно с интервалом 21 день», — заявил ученый.

81. В ЕМА подтвердили связь между вакциной AstraZeneca и образованием тромбов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 6 апр.

Глава департамента Европейского агентства лекарственных средств (ЕМА) по угрозам здоровью и стратегии вакцинации Марко Кавалери подтвердил, что существует связь между вакциной от коронавируса британско-шведской компании AstraZeneca и образованием тромбов. Ранее ЕМА после проведения расследования на фоне сообщений о появлении тромбов у привившихся препаратом AstraZeneca сообщила, что вакцина безопасна и эффективна, а преимущества от ее использования перевешивают риски. Сама AstraZeneca обновила информацию, указанную в инструкции по применению вакцины от коронавируса, указав на потенциальные осложнения.

- 82. В России разрабатывают две новые платформы для создания вакцин [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // RT на русском. 2021. 7 апр.
- В России разрабатываются две новые платформы для создания вакцин, рассказал директор Департамента государственного регулирования обращения лекарственных средств Минздрава Филипп Романов. Научно-исследовательский институт гриппа планирует начать клинические испытания разработанных вакцин на этих технологических платформах в текущем и следующем году.
- 83. Власти Москвы назвали сроки исследований назальной вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. 2021. 5 апр.

Клинические исследования назальной формы вакцины от COVID могут начаться к концу лета в Москве, сообщила журналистам заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова.

84. Гинцбург: «Спутник Лайт» сможет вдвое снизить риск заражения Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 4 апр.

Вакцина «Спутник Лайт» может вдвое снизить риск заражения коронавирусом. Об этом заявил директор центра им. Гамалеи Александр Гинцбург заявил. «Есть вариант "Лайт", который собой представляет первый компонент вакцины "Спутник V". Если использовать отдельно без второй вакцинации, то это дает возможность снизить заболевание данной инфекцией процентов на 50, а то и на 60», — пояснил Гинцбург.

85. К 2024 году в России введут обязательные вакцины еще от 4 болезней [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 5 anp.

Правительство намерено довести «охват населения профилактическими прививками» до 95 процентов. Теперь в национальный календарь прививок и календарь прививок по эпидпоказаниям расширят, включив в него еще ряд вакцин. План развития иммунопрофилактики в России уже утвердили до 2035 года. Документ разработан по поручению президента. Прежде всего, будет расширен нацкалендарь профилактических прививок и прививок по эпидемиологическим показателям. Вакцинацию от ротавирусной инфекции пропишут в 2022 году, от ветряной оспы — в 2023 году, от ВПЧ и менингококковой инфекции — в 2024 году.

86. Киселева Э.

Хирург из Судана и врач станции казанской скорой: почему медики РТ делают прививки от коронавируса? [Электронный ресурс] / Э. Киселева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2021. - 5 апр. Как ведет себя организм после вакцины от коронавируса? Зачем делать прививку и когда начинают вырабатываться антитела — ИА «Татар-информ» пообщалось с татарстанскими врачами, которые привились сами и советуют

сделать это другим. Кл.слова: РТ

87. Леухина Т.

В России выпустили 70 тысяч доз вакцины от COVID-19 «КовиВак» [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 6 апр.

Федеральный научный центр исследований и разработки иммунобиологических препаратов им. М.П. Чумакова РАН выпустил 70 тысяч доз вакцины от коронавируса «КовиВак». Официальный старт производства был 25 марта. Планируется выпускать 1 млн доз в месяц, сообщил заведующий отделом общей вирусологии центра Георгий Игнатьев.

88. Мационг Е.

Меч, молот, кинжал от ковида [Электронный ресурс] / Е. Мационг. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2021. - 7 апр. - С. 7

Истекает 180-дневный срок, когда добровольцам испытаний вакцины "ЭпиВакКорона" объявят, кого из них привили пустышкой, а кого - настоящим препаратом. Это необходимый этап исследований действенности всех вакцин в мире, когда части участников для чистоты эксперимента вводится плацебо. Пока данные о том, у скольких добровольцев выработался иммунитет к коронавирусу, известны только ученым. Между тем еще до часа икс вокруг страсти: "ЭпиВакКороны" разразились представители объединения участников испытаний обратились с письмом в минздрав, утверждая, что только у 70 процентов из них выработались антитела к вакцине. Как к заявлению отнеслись разработчики и врачи? Что на сегодня известно об "ЭпиВакКороне"? В чем ее отличие от других прививок? И можно ли из тройки российских вакцин выбрать самую лучшую? Об этом разговор с руководителем Екатеринбургского научно-исследовательского института вирусных инфекций ФБУН ГНЦ ВБ "Вектор" Роспотребнадзора, доктором биологических наук Александром Семеновым.

89. Мурашко заявил, что побочные эффекты фиксируют у 0,1% привившихся "Спутником V" [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2021. - 6 апр.

Побочные эффекты фиксируют у 0,1% привившихся вакциной от коронавируса "Спутник V", заявил глава Минздрава Михаил Мурашко на заседании координационного совета по борьбе с COVID-19.

90. Мурашко рассказал, кому можно прививаться вакциной "КовиВак" [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2021. - 5 апр.

Исследования вакцины от коронавируса "КовиВак" для людей старше 60 лет еще проводятся, пока она разрешена для применения у лиц от 18 до 60 лет, заявил министр здравоохранения России Михаил Мурашко.

91. Мухаметдинова Э.

В Челнах первый компонент вакцины от Covid-19 получили 22 тысячи человек [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 5 апр.

В Набережных Челнах вакцинацию проходят 22 тысячи человек, из них 14 тысяч уже получили второй компонент «Спутника V». Об этом сообщил на совещании в мэрии начальник Управления здравоохранения города Александр Николаев.

Кл.слова: РТ

92. Плешкова О.

Две новые российские вакцины от коронавируса прошли испытания на приматах [Электронный ресурс] / О. Плешкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 9 апр.

Две новые российские вакцины от коронавируса прошли доклинические испытания на обезьянах. Об этом сообщила кандидат биологических наук,

заместитель директора по научной работе Научно-исследовательского института (НИИ) медицинской приматологии Джина Карал-оглы.

93. Правительство назвало сроки внесения в нацкалендарь новых прививок [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 1 апр.

Вакцинация от ротавируса будет прописана в Национальном календаре прививок в 2022 году, от ветряной оспы — в 2023-м, от ВПЧ — в 2024 году. Такие сроки указаны в утвержденном правительством плане мероприятий по реализации Стратегии развития иммунопрофилактики.

94. Представлена еще одна вакцина для профилактики COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 7 апр.

Французская биотехнологическая компания Valneva получила убедительные результаты первой фазы клинических исследований своей вакцины от коронавирусной инфекции. Компания в этом месяце намерена запустить КИ ІІІ фазы, пишет Reuters. В исследовании приняли участие 153 взрослых пациентов. Иммунизация участников проводилась с использованием разных доз, всего участники получили по две инъекции препарата. В целом вакцина хорошо переносилась и обладала высокими показателями безопнасности.

95. Центр "Вектор" разрабатывает прототип тест-системы для выявления птичьего гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 6 апр.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова сообщила о начале разработки ГНЦ ВБ "Вектор" прототипа тест-системы для выявления штамма птичьего гриппа. "Риск пока еще потенциальный. И мы должны сделать все, чтобы этот потенциал не был реализован. Это разработка тест-систем, разработка вакцин, усиление мер защиты людей, которые имеют непосредственный контакт с птицей по роду деятельности. А наш ГНЦ ВБ "Вектор" приступил к созданию прототипа тест-системы", - сказала Попова.

96. Центр Гамалеи заявил, что "Спутник V" обеспечивает быстрое выздоровление при COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2021. - 3 апр.

Разработчик вакцины "Спутник V" - Центр имени Н. Ф. Гамалеи Минздрава РФ, комментируя публикацию ранее привившегося российским препаратом президента Аргентины Альберто Фернандеса о его положительном результате теста на коронавирус, заявил, что вакцина в случае заражения обеспечивает протекание заболевания без серьезных симптомов и быстрое выздоровление.

КАРДИОЛОГИЯ И АНГИОЛОГИЯ

97. **Кардиолог назвал главные** признаки надвигающегося тромбоза мозга [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 9 апр.

Главный кардиолог Министерства здравоохранения России Юрий Беленков заявил, что тромб может образоваться в любой части человеческого организма совершенно внезапно. Эксперт назвал главные признаки надвигающегося тромбоза головного мозга.

ГЕМАТОЛОГИЯ

98. Менделевич Б.

Пролить кровь, чтоб спасти других — это не только про воинов [Электронный ресурс] / Б. Менделевич . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 3 апр.

Донорство — добровольное предоставление части крови, ее компонентов, других тканей или органов для лечебных целей. Распространеннее и проще всего — донорство крови. Кровь от доноров всегда нужна: больным гемофилией, раком, пострадавшим в серьезных авариях и катастрофах, людям после инвазивных операций — словом, случаев, когда без нее не обойтись, предостаточно. По данным статистики, каждый третий житель Земли хотя бы один раз нуждался в переливании крови. О социальном институте донорства и его развитии — очередная колонка Бориса Менделевича.

НЕВРОПАТОЛОГИЯ

99. Диагностика и лечение амнестического синдрома (AC), вызванного употреблением психоактивных веществ // Медицинская газета. - 2021. - 31 марта (№ 12). - С. 8—9 Федеральные клинические рекомендации.

ХИРУРГИЯ

- 100. В ДРКБ Татарстана вывели из комы подростка с разрывом артерии в мозге [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. 2021. 5 апр.
- В Детской республиканской больнице Татарстана мультидисциплинарная бригада врачей смогла вывести подростка из комы и определить причину разрыва артерии в мозге. Об этом рассказал заведующий отделением ангиографии клиники Айдар Хамидуллин. «Ребенок в тяжелом состоянии поступил в ДРКБ. Тяжесть состояния была обусловлена разрывом артерии венозной мальформации большая гематома, ребенок был в коме. Сложность

была в том, что его надо было стабилизировать и, скажем так, вытащить из этого состояния», — рассказал врач.

Кл.слова: РТ

ГЕРОНТОЛОГИЯ

101. Минздрав рассказал о постковидных осложнениях у пожилых [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ . - 2021. - 7 апр.

Среди пациентов с коронавирусом старше 80 лет умирает каждый четвертый, однако чем меньше возраст больного, тем ниже и риск смерти. Так, к примеру, среди зараженных младше 40 лет смертность составляет всего десятые доли процента. Об этом сообщила главный внештатный гериатр Минздрава России Ольга Ткачева. Помимо высокого риска во время самого заболевания, у пожилых пациентов выявляются различные последствия, осложняющие восстановление. К примеру, это синдром мальнутриции — недостаточности питания.

ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

102. «Доктор рядом» отчиталась о росте выручки телемедицинских сервисов в 2020 году на 21% [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 1 апр.

Введенный в условиях пандемии COVID-19 режим самоизоляции резко увеличил спрос на телемедицинские консультации. Лидер этого рынка нарастил выручку на 21%.

103. Ильина Ю.

Данные обезличены. Медицину двигают технологии искусственного интеллекта [Электронный ресурс] / Ю. Ильина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 5 апр.

Правительство выступило с инициативой разрешить поставщикам электронных медицинских сервисов доступ к обезличенным данным пациентов для более эффективной диагностики и лечения заболеваний. Эта инициатива, поддержанная Минздравом России, включена во второй пакет мер поддержки ИТ-отрасли. Такие цифровые решения — существенная помощь медикам, особенно в период пандемии, при этом итоговое решение о лечении всегда будет принимать сам лечащий врач. Внедрение решений на основе ИИ в различные отрасли экономики и социальной сферы, включая медицину, — одна из целей нацпроекта «Цифровая экономика».

104. Погонцева Е.

Говорит и показывает / Е. Погонцева // Фармацевтический вестник. - 2021. - 30 марта (№ 8). - С. 10

Просвещение пациентов — одна из глобальных задач здравоохранения. Плохо информированные больные не выполняют назначений врачей, сами отменяют или назначают себе препараты, а потом еще оставляют отзывы в соцсетях, что доктор/лекарство «плохие» и им «не помогли». Раньше ликбез проводился, в основном, через плакаты и брошюры, но сегодня на первое место выходит видеоконтент.